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� »методом высококачественной холодной закрытой чеканки.

Медаль изготавливается из сплава томпака (Л�90) с последующим

нанесением защитного покрытия серебрением и чернением. Се�

ребро марки СП 99,99, толщиной не менее 0,012 мм… На лицевой

стороне (аверсе) медали — в центральной части погрудное рель�

ефное изображение военачальника в военной форме со знаками

различия и важными наградами, взятое из архивных фотоматери�

алов Главного управления кадров Министерства обороны России,

обрамленное тонким кантом. В верхней части надпись по окруж�

ности выступающим текстом «Сталин И.В.» без кавычек… По бо�

кам — лавровые ветви, символизирующие славу и воинскую доб�

лесть… Каждая сторона медали выполнена в 3�D технологии, ис�

ходные горельефы (скульптуры) портретов, герба, венков изготов�

лены методом ручной лепки с дальнейшей тщательной ручной гра�

верной доработкой». 

В наборе помимо Сталина есть медали «Жуков Георгий Констан�

тинович», «Василевский Александр Михайлович», «Конев Иван Сте�

панович», «Говоров Леонид Александрович», «Рокоссовский Конс�

тантин Константинович» и др. Правда, достанутся ли эти уникальные

награды кому�то из ветеранов — чиновники так и не сообщили.

Лазерная гравировка

Практически для всех видов сувенирно�наградной продук�

ции необходимо выполнять нанесение. Специалисты применяют

различные способы для достижения наилучшего результата с уче�

том особенностей несущей поверхности и предпочтений заказчи�

ка. И все же наиболее современным и универсальным следует

признать метод лазерной гравировки.

Гравировка лазером — это современная технология нанесе�

ния изображения с помощью лазерного луча. Информация может

наноситься практически на любые материалы (металл, дерево, ка�

мень, оргстекло, стекло и др.) 

Лазерная гравировка позволяет добиться четкого нанесения

на материал букв или рисунка, делать острые углы, наносить ри�

сунки различной плотности. 

Сегодня гравировка лазером является самым приоритетным

способом нанесения изображений практически на любые матери�

алы. Данный метод обладает высокой производительностью, раз�

решением, точностью и качеством, но самое главное — обеспечи�

вает максимальную долговечность изображения, недоступную

другим способам нанесения. Технология нанесения изображений

на поверхность изделий с помощью лазерной гравировки основа�

на на эффекте удаления части материала или его покрытия (нап�

ример, краски или одного слоя у двухслойного пластика).

Наиболее полно преимущества лазерной гравировки раскры�

ваются при создании рисунков внутри стекла (кристалла). Специ�

алисты выделяют два способа создания подобного изображения:

выжигание его лучом лазера по авторскому рисунку художника

или создание копии фотографического изображения в кристалле.

Последний метод называется лазерной фотографией в стекле. 

Существенным элементом процесса создания объемного

изображения является собственно выполнение авторского рисун�

ка, который делается с использованием средств современной

компьютерной графики. Художник рисует трехмерную картинку с

помощью компьютерной графической программы, а затем лазер�

ное излучение, работой которого управляет тот же компьютер, пе�

реносит эту картинку в реальное трехмерное стекло.

Перенос изображения в стекло выполняется двумя перпенди�

кулярными лазерными лучами. Ни один из лучей сам по себе не спо�

собен сильно нагреть стекло, но в точке пересечения лучей стекло

перегревается, вскипает, и образуется пузырек. Меняя направление

лазерных лучей, можно создавать последовательность пузырьков.

В заключение хотелось бы поздравить всех ветеранов с нас'

тупающим Днем Победы и призвать руководителей более актив'

но использовать в качестве поощрения сотрудников сувенирно'

наградную продукцию. Не все в этом мире измеряется деньгами,

и иногда знак отличия, ценный сертификат или оригинальный

памятный приз будет человеку намного более дороги и ценны, не'

жели денежная премия, о вручении которой он забудет уже через

неделю. Награда выделит его среди коллег, докажет лояльность

начальства к нему , покажет его как ведущего специалиста в сво'

ем деле, и, в конечном счете, может принести гораздо большие

дивиденды.�



http://www.signbusiness.ru


32

С
Е

Р
И

Й
Н

А
Я

 С
У

В
Е

Н
И

Р
К

А
 

ве
сн

а
0

5
/2

0
1

0
П

Р
О

Д
У

К
Ц

И
Я

Гиперболоид инженера Фрая

Немногие знают, что первый в мире клейкий листочек был изобре�

тен компанией 3М. Произошло это более 30 лет назад при достаточно

курьезных обстоятельствах. Работник клеевого цеха Арт Фрай, как истый

американец, после работы пел в церковном хоре. А чтобы отмечать нуж�

ные места в книге псалмов использовал обычные бумажные закладки. Это

было очень неудобно, поскольку они то западали внутрь, то вываливались

наружу, в результате чего исполнитель постоянно путался. В конце кон�

цов, ему было сказано: «Арт Фрай, ты регулярно сбиваешься и из�за тебя

сбивается весь хор. Либо реши эту проблему, либо мы тебя просто выго�

ним…» 

Незадачливый хорист пришел на работу расстроенный и стал ис�

кать выход из положения. Тут стоит сделать небольшое отступление и

пояснить, что формула клея Post�it® к тому времени уже была изобрете�

на. Ему просто еще не могли найти применение, и изобретение пыли�

лось на полке.

И тогда Арт Фрай подумал: а нельзя ли таким образом нанести

клей на закладку, чтобы ее можно было приклеивать к бумаге, потом

отделять и при этом не деформировать страницы книги? После ряда

экспериментов он вывел технологию нанесения, доработал формулу

клея. Так появился первый в мире клейкий листочек, который до сих

пор остается самым лучшим. (А сам изобретатель, по версии журнала

«Эсквайр», благодаря своему открытию вошел в сотню величайших лю�

дей современности.)

Несмотря на кажущуюся простоту, изобретение клейких листочков Post�it® вошло в ряд са�

мых полезных и популярных открытий второй половины прошлого века. С их помощью ос�

тавляют памятки офисные работники, фиксируют свои озарения ученые, идет общение на

бытовом уровне… Кроме того, они высокотехнологичны и имеют широкие рекламные воз�

можности, которые, к сожалению, пока еще слабо используют у нас в стране.

ВСЕ ГЕНИАЛЬНОЕ — ПРОСТО!
Продукция Post%it® с логотипом Вашей компании!

Текст: Анна Петренко, специалист по продажам компании «3М Россия»

Все дело в «волшебных пузырьках»

Что отличает клейкие листочки Post�it® от других клейких листоч�

ков? На самом деле абсолютно все! Начиная от бумаги, которую исполь�

зуют для его создания и заканчивая клеем. Конечно, самое главное — это

клей. Ведь что важно для потребителя? Чтобы клейкий листочек хорошо

держался, не пачкал поверхность, чтобы его можно было переклеивать.

Словом, нужен полноценный функциональный рабочий инструмент. Лис�

точки Post�it ® являются единственным в мире продуктом, который отлич�

но выполняет все эти функции, не теряя в качестве.

С чем это связано? В первую очередь с уникальной технологией про�

изводства. Клей, который использует компания 3М, в отличие от дешевых

аналогов, имеет особую сферическую пористую структуру. За счет чего

листочек всегда остается в том месте, куда его приклеили.

Компания 3М входит в группу ведущих промышленных корпораций

планеты и в 3% фирм, которые имеют более чем 100�летнюю историю.

Каждый продукт создается с использованием самых передовых техноло�

гий. И цена компании всегда адекватна тому качеству и той ценности, ко�

торую она предлагает потребителю. В любом сувенирном пакете Post�it ®

будет занимать всего порядка 2% от общей стоимости. Зато это торговая

марка, узнаваемая во всем мире. И когда компания размещает свой лого�

тип на качественном премиальном изделии знаменитого бренда, то это

автоматически поднимает ее статус в глазах клиентов. 

Позиционируя свои изделия как товары премиум�класса, компания

3М тем не менее имеет возможность под каждого клиента подобрать свое
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портфолио. Это происходит благодаря наличию множества готовых реше�

ний, накопленных за многие годы работы компании во всем мире. Остает�

ся лишь из всего этого многообразия подобрать то, что нужно в конкрет�

ном случае. 

К примеру, можно заказать клейкие листочки с печатью нового

изображения на каждой странице. Или изготовленные с применением

технологии двусторонней печати — это не делает ни одна компания в ми�

ре! — когда можно выполнить нанесение и на той части, где располагает�

ся клей, и на другой. Кстати, этот продукт очень популярен в Европе и час�

то используется в качестве купонов. 

Еще одно интересное предложение компании 3М — Post�it® Super

Sticky — блоки с повышенной адгезией. Решение для тех, кто любит обк�

леить все вокруг. То есть не просто в ежедневник вклеить бумажку, а об�

лепить ими монитор, полку, подставку для лампы… Надо сказать, что мо�

ниторы сделаны из пылеотталкивающего пластика. Дешевые клейкие

листочки на них вообще не держатся, а обычный листочек Post�it® проиг�

рывает где�то в 2% случаев. Так вот, Super Sticky держится практически на

всем: на пластике, на дереве, на металле… буквально на 100% поверх�

ностей.

Ну и конечно стоит отметить знаменитые закладки Post�it®. Они из�

готавливаются из полимера, на котором можно делать печать и даже вык�

рашивать язычок в цвет понтона. Как показала практика, это великолеп�

ное решение. Но, к сожалению, делается только на большие тиражи. 

Настоящий универсал

В отличие от других рекламных сувениров, продукция Post�it® с мо�

мента еe изобретения принято считать революционным и неотъемлемым

атрибутом работы в офисе. Поэтому в отличие от разных дешевых безде�

лушек его практически не выбрасывают, понимая, что рано или поздно

изделие обязательно пригодится. 

Трудно представить вид бизнеса, где бы листочки Post�it® не подхо�

дили в качестве рекламного носителя. Это и FMCG�компании, которые ис�

пользуют данный продукт, например, в качестве раздаточного материала

при проведении различных BTL�акций, и фарма�каналы, и финансовые

институты, когда нужно или поощрить клиентов, которые идут на потоке,

или сделать комплексный подарок от компании. Благодаря широкому ас�

сортименту, насчитывающему около полутора тысяч наименований и,

сверх того, ограниченному только фантазией клиента, — компания 3М

может удовлетворить практически любую потребность и выполнить са�

мую нестандартную печать. 

На сегодняшний день у компании 3М есть два завода, который про�

изводят клейкие листочки с логотипом — один находится в Германии,

другой в Соединенных Штатах. Российское представительство 3М работа�

ет напрямую с США. Многих сначала это несколько пугает: «Америка, как

же вы оттуда все везете?» Но на самом деле все не так страшно. У 3М

очень хорошо отлажена логистика. Поэтому с момента размещения зака�

за до его получения проходит 3�4 недели. Это не столь критично. Порой

российские компании, которые здесь какую�то продукцию производят,

предлагают такие же сроки. К тому же для клиентов это дополнительный

способ приучать себя к планированию рекламных мероприятий загодя, а

не в последний день.

Вместе с тем продукцию  Post�it® можно использовать не только в ка�

нале B2B (бизнес для бизнеса), но и B2C (бизнес для потребителя). Этот

инструмент можно активно применять и дома — все мы сидим у компьюте�

ра, делаем какие�то заметки, можно оставить памятку домашним над пли�

той или на холодильнике и т.д. — и вообще где угодно! Одним словом, вещь

универсальная и подходит для любой, даже самой разборчивой аудитории.

Недорого и эффективно

Компания 3М ежегодно инвестирует значительные суммы в марке�

тинговые мероприятия; в том числе в различные исследования. Это дела�

ется для того, чтобы узнать, как ведут себя потребители, как они исполь�

зуют тот или иной продукт, чтобы яснее понимать, как наиболее полно

удовлетворить их потребности. 

Итогом исследования эффективности использования  листочков

Post�it ® с логотипом стал тот факт, что он имеет преимущество даже по

сравнению с медийной рекламой. Во�первых, потому что гарантированно

попадает в руки той группы, которая интересна рекламодателю. Во�вто�

рых, намного дешевле. 

Многие российские компании пока еще не привыкли рассмотривать

продукцию Post�it® в качестве рекламного сувенира. Зачем наносить ло�

готип на клейкий листочек? Тем не менее, исследования показали, что в

среднем каждый листочек видят порядка 4 человек. Таким образом, в за�

висимости от размеров компании и того, где эти листочки будут приме�

няться, можно предположить, сколько потенциальных потребителей узна�

ет о бренде компании, ее продукте. Также данная продукция может зака�

зываться и для внутрикорпоративного использования. Как показала

практика, в компании, которая следит за своим фирменным стилем, ло�

яльность сотрудников к работодателю увеличивается примерно на 60%.

Есть перспектива!

По сравнению со многими другими странами Россия — очень слож�

ный рынок. У нас и рыночная экономика существует всего около 20 лет.

Рекламно�сувенирному бизнесу примерно столько же. И в отличие от тех

же Соединенных Штатов и Европы потребление клейких листочков пока

не очень распространено. Центральные регионы — Москва, Санкт�Петер�

бург, города�миллионники — в целом привыкли к данной офисной при�

надлежности. И все же, согласно статистике, наш человек в среднем  ис�

пользует лишь 3 листочка в день, тогда как европеец — 15…

Компания 3М решила запускать этот бизнес в России, потому что в

Европе и США он уже много лет прекрасно растет, развивается и функци�

онирует, даже несмотря на кризис. Продвижение своих брендов, продук�

тов компании вверяют такие гиганты как Motorola, Coca�Cola, Microsoft,

Hewlett Paccard… Причем листочки Post�it® позиционируются как новин�

ка для российского рынка. Конечно, некоторые компании делали попыт�

ки создать что�то похожее, но оригинал всегда лучше аналога.

Впрочем, хотя российский рынок и сложный, но зато гиперпотенци�

альный. Те технологии, которые 3М использовала для продвижения мно�

гих компаний за рубежом, в России еще никто не предлагал. Поэтому для

отечественных фирм, думаю, должно быть интересно оказаться в авангар�

де тех, кто первым начнет их использовать. Пройдет буквально 2�3 года,

и ключевые игроки на разных рынках освоят данный способ продвиже�

ния своего продукта. Соответственно, те, кто были первыми, получат оп�

ределенное преимущество.�

http://www.3mrussia.ru


Программа семинара была весьма на�

сыщенной: забегая вперед, скажу, что,

несмотря на все старания организаторов,

выступавшим так и не удалось полностью

осветить все темы, которые планирова�

лись. Что ж, зато будет лишний повод соб�

раться еще раз, чтобы закончить обсужде�

ние особо заинтересовавших всех вопро�

сов и поделиться новой информацией… 

Надо сказать, что для нашего журнала

мероприятие представляло особый инте�

рес. Поскольку Издательский Дом R&D

Communication, одним из проектов кото�

рого является «Сувенирка», состоит в RSPA,

то нам было приятно лишний раз встре�

титься с участниками и представителями

ассоциации. Ну и, конечно, весьма предс�

тавительный список докладчиков не ос�

тавлял сомнений в высокой значимости

события для отрасли.

2 апреля в Московском музее современного искусства на Петровке прошел 1�й Семинар Рос�

сийской Ассоциации Трафаретной и Цифровой Печати (RSPA) «Биеннале Высокого искусства

трафаретной печати в Москве — Мишель Каза». Мероприятие было организовано при под�

держке Всемирной Федерации Ассоциаций Трафаретной и Цифровой печати (FESPA) и соб�

рало представителей многих отечественных компаний, в том числе занимающихся печатью и

нанесением изображений на сувенирную продукцию. 

Современная
печать —
импровизация 
и инновация
Текст и фото: Вячеслав Логачев

Все на Fespa 2010!

После краткого вступительного слова

Президента RSPA Артема Надирашвили,

объявившего семинар открытым, к собрав�

шимся обратился с приветственной речью

Президент FESPA Джорджи Ковач. Он приз�

нался, что последний раз говорил по�рус�

ски 23 года назад и, тем не менее, «риск�

нул» обратиться к участникам семинара на

их родном языке. Для иностранных гостей

мероприятия велся последовательный пе�

ревод его речи на английский. 

Джорджи Ковач в частности сказал,

что высоко ценит участие национальной

ассоциации нашей страны в Федерации и

видит хорошие перспективы развития сот�

рудничества между российскими и евро�

пейскими компаниями. 

Также он подчеркнул, что в настоящий

момент Ассоциации FESPA представляют

интересы трафаретной и цифровой печати

в 26 европейских странах (в том числе и в

России). Остальные 10 ассоциаций за пре�

делами Европы являются ассоциирован�

ными членами FESPA. 

Федерация гарантирует своим клиен�

там постоянный доступ к информации на

родном языке и предлагает некоторые

другие преимущества. В частности, высы�

лает приглашения на семинары, обучаю�

щие туры и другие мероприятия трафарет�

ной печати и широкоформатного цифрово�

го изображения по всему миру, предостав�

ляет доступ к международной онлайн сети

трафаретной цифровой печати, дает спе�

циальные скидки на печатные издания

FESPA, а также мероприятия, проводимые

под эгидой организации. Кроме того, чле�

ны Федерации могут принимать участие в

FESPA Awards и FESPA Youth Competitions —
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конкурсах, проводимых одновременно с

основными выставками FESPA.

В заключение своей речи Джорджи

Ковач пригласил российские компании

принять участие в ближайшей выставке

Fespa 2010 — The Power of Imaging, кото�

рая пройдет с 22 по 26 июня в Мюнхене

(Германия). Этот пятидневный полиграфи�

ческий форум обещает стать крупнейшей

демонстрацией мировых инноваций, ком�

бинирующих трафаретную и цифровую пе�

чать. В его рамках впервые пройдет  ме�

роприятие, посвященное декору тканей —

FESPA Fabric . 

Стоит добавить, что первая выставка

FESPA прошла в Париже в 1963 году. После

чего соблюдался трехгодичный цикл прове�

дения мероприятия. На протяжении всех

этих лет в рамках выставки проводилась

всемирная олимпиада высокотехнологич�

ной печати FESPA Awards (также раз в три го�

да), во многом определяющая иерархию

лучших мастеров планеты в области трафа�

ретной, промышленной, а с конца ХХ века и

цифровой печати. Исключением стал лишь

2007 год, когда грандиозный коммерческий

успех FESPA 2005, — в которой приняли

участие более 400 мировых компаний, а по�

сетители приехали из 123 стран, — побудил

организаторов закрепить достигнутый успех

и провести новую выставку раньше срока.

В этом году выставка обещает быть

еще более масштабной — для демонстра�

ции своей продукции уже зарегистрирова�

лись свыше 800 наиболее известных в сво�

ем направлении компаний. Ожидается, что

на выставку прибудет более 40 тысяч посе�

тителей, представляющих 130 стран мира.

Авторская сериграфия — 

уникальный подарок

После вступительной части начался

мастер�класс «Высокое искусство трафа�

ретной печати. Мастер и ремесло» леген�

ды мировой печати

Мишеля Каза, впервые приехавшего в

Москву. Мишель известен огромными дос�

тижениями в области Трафаретной и Циф�

ровой печати. На протяжении своего твор�

ческого пути он работал с такими знаме�

нитостями как Сальвадор Дали, Марк Ша�

гал, Рой Лихтенштейн, Анри Матисс, Энди

Уорхол и другими известными художника�

ми, дизайнерами и иллюстраторами. 

В настоящий момент Мишель Каза

(1935) является членом Совета директо�

ров Всемирной Федерации Асоциаций Тра�

фаретной и Цифровой печати (FESPA), ос�

нователем Французской Ассоциации Тра�

фаретной печати (GPSF) и Академии Техно�

логий Трафаретной и Цифровой печати

(ASPT).

Основной упор в своем докладе мас�

тер сделал на рассказе о таком уникальном

явлении, как сериграфия. 

Сериграфия — это разновидность

шелкографии, представляющая собой мно�

гократное наложение слоев красок мето�

дом трафаретной печати с целью получе�

ния копии живописного полотна. Ее появ�

лению в начале прошлого века способ�

ствовало изобретение моноволокна для

плетения трафаретных сеток, позволивше�

го в три раза увеличить их линиатуру и

давшего возможность многократно ис�

пользовать трафаретные формы. 

Разработка мелкодисперсионных

красок, способных проходить через эти

сетки, позволила повысить линиатуру пе�

чати, добиться корректной передачи полу�

тонов и смешивания трафаретных красок в

системе Pantone.

Сериграфия обеспечивает получение

нерастрированного изображения. Фактура

полотна передается с помощью регулиров�

ки толщины слоя краски. По сравнению с

обычной репродукцией, применение дан�

ного метода позволяет добиться гораздо

более впечатляющих результатов. Сохра�

няет богатство и многообразие фактуры

поверхности, глубину и яркость красок.

Кроме того, сериграфия дает возможность

наносить изображение на весьма широкий

спектр материалов. 

По словам Мишеля Каза, который сто�

ял у истоков внедрения новой технологии,

FESPA, основанная в 1962 году , является некоммерческой федерацией торговых ассоци'

аций и организатором выставок и конференций в области трафаретной и цифровой

печати. Цель FESPA — развитие трафаретной печати и цифровой обработки изобра'

жений, а также обмен знаниями о трафаретной и цифровой печати с представителя'

ми отрасли по всему миру , оказание им помощи в развитии своего бизнеса и предостав'

ление информации о последних событиях в этой быстро развивающейся отрасли. 

Изначально FESPA создавалась как ассоциация европейских полиграфистов, что и отра'

жено в самом названии (Федерация европейских ассоциаций трафаретной печати). Од'

нако уже с конца ХХ века популярность и коммерческий размах выставок FESPA превра'

тила ее в самую влиятельную в своей области мировую организацию, а членами ассо'

циации стали национальные организации многих стран со всех континентов.

RSPA — это некоммерческая организация, которая была создана для поддержки и прод'

вижения интересов печатной индустрии.

В Ассоциацию входят компании, работающие в области трафаретной и цифровой пе'

чати, поставщики расходных материалов и оборудования, образовательные учрежде'

ния и специализированные журналы.

RSPA видит своей целью способствовать улучшению качества продукции и повышению

конкурентоспособности российской печати.

результаты ее применения оказались столь

впечатляющими, что коллекционирование

работ, отпечатанных способом серигра�

фии, стало модным, престижным и очень

прибыльным занятием. На мировом арт�

рынке даже прижился специальный тер�

мин — «оригинальный принт» — для про�

изведений, являющихся авторской сериг�

рафией. При этом у каждого экземпляра

есть свой номер, как у банкноты, и поддел�

ка данного произведения или выпуск его

большим тиражом, чем указано в сертифи�

кате, карается западным законодатель�

ством так же, как и подделка банкнот. Кро�

ме того, на авторской сериграфии, также

как и на оригинале картины, стоит подпись

художника.

Художники�профессионалы затрачива�

ют месяцы для получения окончательного

изображения. Каждый принт вручную про�

катывают под прессом, отдельно для каждо�

го цвета. В процессе создания автор откло�

няет любые несовершенные пробы, добива�

ясь необходимого визуального эффекта,

указывает порядковый номер и ставит лич�

ную подпись на каждом законченном прин�

те. (После этого пленки уничтожаются, а

формы смываются в присутствии заказчи�

ка.) Поэтому те, кто покупают обычный пос�

тер — платят только за картинку, а владель�

цы «оригинального принта» — еще и за

эксклюзив. 

Мишель Каза также рассказал, что по

его опыту работы, число копий отдельно�

го произведения для авторской серигра�

фии редко превышает трех�пяти сотен, а

чаще ограничивается лишь несколькими

десятками экземпляров. Их стоимость
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� согласовывается с художником, но

обычно составляет 10% от цены оригина�

ла. То есть, если, к примеру, определенная

картина стоит 100 тысяч долларов, то ее

сериграфическая копия обойдется поку�

пателю примерно в 10 тысяч.

По словам Каза, сегодня репродукции и

авторская печатная графика, изготовленные

методом сериграфии занимают около 75%

мирового арт�рынка.  В связи с этим, предс�

тавляется, что в нашей стране еще не до кон�

ца раскрыт потенциал сериграфии как уни�

кального VIP�подарка. Ведь далеко не каж�

дая даже очень крупная компания может

позволить себе заказать в качестве сувени�

ра картину известного художника. Зато пре�

поднести в дар важному бизнес�партнеру

или его компании качественно исполненную

сериграфию, которая практически ничем не

отличается от подлинника, — вполне по

средствам. Причем это будет по�настоящему

эксклюзивный, ценный и оригинальный по�

дарок — реальное произведение искусства,

— который наверняка займет одно из глав�

ных мест в коллекции сувениров владельца.

А значит, будет постоянно напоминать ему о

дарителе и тех приятных эмоциях, которые

он испытал при получении столь уникаль�

ной и красивой вещи.

После окончания первого доклада

Мишеля Каза все присутствующие смогли

ознакомиться с подборкой наиболее инте�

ресных его работ.

Время для инноваций

Еще одним из выступивших на семи�

наре зарубежных гостей был директор

FESPA Крис Смит. Он представил свое виде�

ние текущей ситуации на рынке и расска�

зал, в чем, по его мнению, заключается

сейчас успех печатника. 

По словам директора FESPA, портрет

современного потребителя сейчас можно

обрисовать с помощью следующих понятий:

— жестокий

— требовательный

— уполномоченный

— утонченный

— осведомленный

— целеустремленный

Соответственно, чтобы удовлетворять

запросы столь искушенного заказчика, пе�

чатник должен быть новатором в своем де�

ле. Что касается печатного бизнеса в це�

лом, то особую роль для достижения успе�

ха в ближайшие годы, по мнению Криса

Смита, будет играть свободная импровиза�

ция.

Также выступавший рассказал ауди�

тории о специальных проектах Федера�

ции, сосредоточив особое внимание на

теме инновации. Кстати, именно под этим

лозунгом — Innovation — проходит и

кросс�медийная рекламная кампания

предстоящей выставки FESPA 2010. Для

этого организаторы мероприятия впервые

заручились поддержкой «Инновационно�

го спонсора», которым стала компания

Durst.

Крис Смит понимает инновацию, как

внедрение новых идей для решения новых

проблем бизнеса и считает ее единствен�

ным стабильным драйвером экономичес�

кого роста. По его словам, многие, в том

числе и очень крупные бренды, которым не

удавалось ввести инновацию в собствен�

ный проект — рано или поздно станови�

лись жертвой этого.

Для наглядности, чтобы показать, как

работает импровизация и инновация в

бизнесе, директор FESPA предложил всем

присутствующим разбиться на 4 группы и

попробовать за 5 минут придумать ориги�

нальную концепцию ресторана.

Надо сказать, что аудитория с энтузи�

азмом отнеслась к данному игровому зада�

нию, и вскоре делегаты от групп озвучили

свои проекты. 

В первом заведении предлагалось

разделить помещение на два зала: один —

быстрый, типа «Макдональдса», но осна�

щенный специальной движущейся дорож�

кой, чтобы успеть пропустить еще больше

посетителей, в другом, оформленном в ду�

хе сюрреализма, гостям предлагалось от�

ведать самых экзотических яств, причем

им не сообщалось из чего все это приго�

товлено. 

Второй проект исповедовал принцип:

«новое — хорошо забытое старое». Низ�

кие цены, знакомый с советских времен

ассортимент, демократичная публика…

Третий выступавший начал с того, что

нещадно раскритиковал предыдущие кон�

цепции, и сказал, что лично он, как бизнес�

мен, никогда бы в них не вложился. По его

мнению, заведение сначала должно быть

жестко сегментировано — или для студен�

тов, или для спортсменов, или для музы�

кантов и т.д., — а в соответствии с этим

потом следует выбрать оформление и 

меню.

И, наконец, последний ресторан (хотя

трудно сказать, можно ли назвать подоб�

ное заведение рестораном), под рабочим

названием «Моя коммунальная кухня»

предлагал посетителям самим приготовить

себе ужин из готового набора продуктов.

Директор FESPA, с легкой улыбкой

внимавший горячим спорам, подытожил

дискуссию, сказав, что если все присутству�

ющие будут с таким же энтузиазмом приме�

нять фантазию и импровизацию в своей

работе, то успех обязательно придет…

Сами с усами!

В заключение мероприятия слово

вновь было предоставлено Мишелю Каза,

который поделился с аудиторией секрета�

ми своего мастерства. Доклад на тему

«Технические рекомендации и советы для

специалистов  трафаретной печати. Новое

и актуальное» вызвал жгучий интерес

участников семинара, но оказался весьма

сложен для перевода, поскольку изобило�

вал множеством узкопрофессиональных

понятий и терминов. К чести собравшихся

отечественных специалистов среди них

нашлись те, кто смог помочь перевести

слова французского гостя на родной язык

и даже дополнить их собственными ком�

ментариями.

Семинар RSPA закончился и, несмотря

на небольшие накладки, первый «блин»

вовсе не получился комом. Ждем продол�

жения!..�





http://www.antibacpen.com
http://www.senator-pen.ru

